

Zeitschrift: Gesnerus : Swiss Journal of the history of medicine and sciences
Herausgeber: Swiss Society of the History of Medicine and Sciences
Band: 48 (1991)
Heft: 2

Rubrik: University News

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 14.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

University News

Séminaire d'histoire de la médecine à l'Institut Louis Jeantet d'histoire de la médecine à Genève, 1991–1992: Questions de méthode et de recherche

Cette année académique seront présents à l'Institut Louis Jeantet, en plus de l'équipe habituelle, un professeur invité, Ohtmar Keel (de janvier à juin 1992), professeur d'histoire de la médecine à l'Université de Montréal en congé sabbatique, et Micheline Louis (dès octobre 1992), historienne engagée par l'Institut Louis Jeantet. D'autre part, il existe à Genève plusieurs historiens engagés dans des travaux portant sur des domaines proches des nôtres. Au sein de la somme ainsi réunie de travaux en cours, plusieurs caractéristiques communes, reliées d'ailleurs l'une à l'autre, peuvent être mentionnées : il s'agit de travaux centrés sur l'histoire locale de la médecine, ou qui entretiennent un rapport non fortuit avec une telle histoire ; les méthodologies sont apparentées ; les sujets traités sont chronologiquement assez proches : fin de l'Ancien Régime, XIX^e siècle, début du XX^e siècle ; les documents utilisés sont identiques ou apparentés.

Il y a là à mon sens l'opportunité de mettre sur pied un séminaire présentant une certaine cohérence : un séminaire qui traiterait, non pas tant des données de l'histoire médicale locale récente en tant que telle, mais plutôt des problèmes de méthode et de recherche que rencontrent les historiens de la médecine lorsqu'ils abordent un tel sujet. Or, du fait que ces problèmes sont dans une large mesure communs aux travaux en cours des chercheurs sus-mentionnés, le séminaire envisagé de cette manière pourrait être l'occasion de rencontres fructueuses et de débats profitant à chacun. Il s'agira donc d'un séminaire *de recherche* où seront présentés des travaux en cours plutôt que des présentations abouties, où l'accent sera mis sur les problèmes rencontrés et sur les difficultés propres au travail d'historien, plutôt que sur les faits solidement établis. Aussi impliquera-t-il nécessairement la participation *active* de personnes travaillant dans le domaine ou dans des domaines proches. Du fait aussi qu'il sera centré sur des questions de méthode, il permettra de ne pas se limiter exclusivement à l'histoire locale (cette dernière servant en réalité d'axe à partir duquel rayonnent les problématiques). On pourra donc, sans rompre la cohérence du projet, accueillir lorsque l'occasion s'en présente des chercheurs extérieurs, venus parler de leurs thématiques spécifiques, ce qui permettra d'établir d'utiles comparaisons.

Sujets envisagés :

- Archives locales: quelles sont-elles (Archives d'Etat, Manuscrits de la Salle Sénebier, Musée d'histoire des sciences, Dossiers médicaux anciens, Société Médicale, Archives Hospitalières, Procédures criminelles, OMS, ONU, BIT, etc. ...)? Quels types de documents contiennent-elles? Que reste-t-il à inventorier? Comment les aborder? Quels types d'histoire permettent-elles ou excluent-elles?...
- Types d'histoire de la médecine: histoire sociale (par exemple: professions médicales et para-médicales, statut des personnes hospitalisées, ...); histoire institutionnelle (naissance de l'hôpital moderne); diagnostic rétrospectif à partir des documents existants (causes de mort, types de malades admis à l'Hôpital Général); histoire statistique (le Livre des Morts de l'Ancien Régime); histoire des mentalités (conception de la santé à telle époque)...
- Problèmes de connaissance historique: Comment articuler données d'archives et littérature médicale adjacente (les données d'archives sur les fous au XVIII^e siècle ne recoupent pas d'une façon évidente les théories médicales d'alors, ...)? Comment saisir continuités ou ruptures en histoire de la médecine (par exemple entre la fin du XVIII^e siècle et début du XIX^e siècle, ...)?
- Questions d'historiographie: Ecole des Annales et histoire de la médecine; examen des méthodes propres à certains historiens de la médecine et des problèmes qu'elles soulèvent (Michel Foucault, Georges Canguilhem, Jean Starobinski, Erwin H. Ackerknecht, ...).

Dates :

Première séance de rencontre et de présentation: *jeudi 31 octobre 1991, Institut Louis Jeantet d'histoire de la médecine, 8, chemin Thury, 1206 Genève*. Vu la participation active requise, le séminaire «Questions de méthodes et de recherche» a lieu *tous les quinze jours ou trois semaines environ*. D'autres séances intercalaires auront toutefois lieu: d'une part, dès janvier 1992, quelques séances consacrées à la préparation du colloque organisé par l'Institut Louis Jeantet d'histoire de la médecine en avril 1992 à Annecy: *Emergence de maladies nouvelles: perspectives historiques*; d'autre part, des conférences données par des orateurs de passage. Le programme précis en sera communiqué à tous ceux qui le désirent.

Vincent Barras